
Sin mejoras viales, proyectan 
un 20% más de traslado por 
la Ruta 160 para el 2030 

AUTORIDADES LOCALES Y REGIONALES PIDEN QUE SE APLIQUEN SOLUCIONES

La proyección estima que los 
tiempos de viaje y velocidad 
aumentarán considerablemente 
en los próximos 10 años.  

De esta forma, si se considera un 
crecimiento de la demanda de un 
4,9% anual, el tiempo de viaje en 
PAC para el tramo de 3 kilómetros 

que se midió el año pasado, entre 
Los Batros y Alessandri, era de 24 
minutos, en hora punta tarde, a 
un promedio de 15 kilómetros por 

hora, para 2025 el tiempo se 
incrementa en un 8,3% y la veloci-
dad desciende a 13 kms. por hora. 
En tanto, para 2030 la estima-

ción para este mismo recorrido 
establece que el tiempo será de 
28,4 minutos, a una velocidad de 
11 kms. la hora.

Así detalla análisis contratado por municipio de San Pedro de la Paz. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA RÍOS 
Director Centro EULA Universidad de Concepción

El día de la tierra —que se conme-
mora cada 22 de abril—, es un even-
to que comenzó el año 1970 en los 
Estados Unidos por la creciente 
preocupación sobre el estado de sa-
lud del planeta, en esos años afecta-
do por la contaminación industrial, 
la lluvia ácida, la discusión sobre los 
efectos ambientales de los plaguici-
das, etc.  

Ya han pasado 54 años y las temá-
ticas han sido varias, por ejemplo, 
este año tiene que ver con la conta-
minación por plásticos, un fenóme-
no que hemos venido estudiando 

desechos plásticos que día a día ver-
timos al ambiente.  

Un informe reciente del Consejo 
de Investigación de Noruega nos in-
dica que son más de 16.000 las sus-
tancias químicas que participan en 
los plásticos (debido a sus innume-
rables aplicaciones en todas las esfe-
ras de la vida moderna), muchas de 
ellas pueden tener efectos adversos 
en la salud humana y en los ecosis-
temas, de las cuales al menos unas 
4.200 tienen alguna propiedad inde-
seable o de preocupación, como di-

cen los autores (toxicidad, bioa-
cumulación, duración en el 

ambiente etc.).  
Como consumidores nos debiera 

ocupar también exigir a las autorida-
des y a la industria que se transparen-
te qué sustancias y preparados quí-
micos acompañan a los plásticos, 
porque si bien es cierto que hay mu-
cha información protegida por dere-
chos de propiedad intelectual, aque-
llas sustancias y productos que son 
reconocidamente tóxicos o de preo-
cupación, persistentes y bioacumu-
lables, debieran ser informados a la 
comunidad. Tenemos entonces un 
gran desafío.

zando en la dirección correcta y que 
se debe realizar un trabajo muy in-
tenso de educación a todos los acto-
res de la cadena de valor de los plás-
ticos, que en la práctica somos todos 
los ciudadanos. El uso de plásticos 
en envases y embalajes tiene sus días 
contados, por lo que se requiere que 
la industria, en colaboración con 
otros actores —incluidas las univer-
sidades—, busque alternativas via-
bles y costo efectivas para el reem-
plazo de esos materiales, que hoy 
día son difícilmente reciclables, y 
se van directamente a los ver-
tederos y rellenos de resi-
duos, incrementando la actual 
crisis de residuos que enfrentamos 
como país y planeta.  

Desde la ciencia proponemos que 
es importante disponer y avanzar 
en la eliminación de todos los usos 
no esenciales de los materiales plás-
ticos. Sabemos que no en todas las 
áreas podemos avanzar con la mis-
ma velocidad, y es seguro que el 
tema de la contaminación por plás-
ticos que hemos observado en todo 
el planeta nos va a acompañar por 
muchas décadas y quizá siglos, la 
idea es entonces detener la marea de 

hace algunos años y donde se discu-
te un acuerdo global para detener la 
contaminación por plásticos, del 
cual Chile es también parte.  

La idea de este año es prohibir el 
plástico de un solo uso a nivel global 
para el 2030. Chile ya ha dado pasos 
porque existe la ley Chao bolsas plás-
ticas y la ley de Responsabilidad Ex-
tendida del Productor, que permite 
una gradualidad en la eliminación de 
productos de un solo uso, en particu-
lar utensilios plásticos desechables, 
tan comunes en nuestros días.  

Considero que el país está avan-

Día de la Tierra 2024:  
el planeta versus los 
plásticos

ANTONIA ANASTASSIOU 
Directora de Comunicaciones Fundación Mustakis

Es cierto, todos somos creativos 
porque se trata de una cualidad inhe-
rente al ser humano. La pregunta que 
viene a continuación es ¿Cuántas per-
sonas son conscientes de este poten-
cial? ¿Cuántos hacen algo concreto 
por cultivar su propia potencia crea-
tividad? ¿Hasta dónde puede llegar 
esa capacidad creadora con el impul-
so necesario? La neurociencia afirma 
que nuestro cerebro está diseñado 
para innovar, y académicos como Otto 
Scharmer, profesor de MIT y autor 
del best seller “La Teoría U”, destacan 
la importancia de desbloquear nues-
tra fortaleza creativa para enfrentar 
desafíos actuales con nuevas so-
luciones y posibilidades. 

Para lograrlo, el primer mito 
a derribar es aquel que relaciona 
la creatividad con las grandes ideas o 
sólo como facultad que poseen ciertas 
personas. No es así, ya que todos so-
mos creadores y protagonistas de 
nuestra realidad y del entorno que 
nos rodea, todos resolvemos proble-
mas aplicando la creatividad en nues-
tro día a día y en el mundo que vivi-
mos, hacerlo es vital para enfrentar 
con éxito el cambio constante. 

De cierta forma muchos lo saben, 

dar respuestas únicas y originales a 
cualquier tipo de disyuntivas.Nunca 
olvidemos que el poder creador huma-
no es una capacidad dinámica y mul-
tifacética que todos poseemos. Desa-
rrollarlo al máximo implica una com-
binación de autoconocimiento, 
práctica constante, curiosidad, apren-
dizaje y un entorno que nutra y estimu-
le la creatividad. Al hacerlo, no solo 
mejoramos nuestras vidas, sino que 
además contribuimos al enriqueci-
miento y progreso de nuestro entorno. 
Por eso los invito a detenerse y pregun-
tarnos: ¿Qué hago yo para cultivar mi 
potencial creador? ¿Tengo conciencia 
de lo que realmente soy ahora y de lo 
que podría llegar a ser?

pero les da miedo avanzar, conocer el 
fracaso o tratar con lo desconocido. 
Esas resistencias internas -muchas 
veces inconscientes-, debemos traba-
jarlas para crecer. Despertar nuestro 
potencial requiere de ciertas prácti-
cas que cada uno puede aplicar, por 
ejemplo, el mindfulness o atención 
plena, que permite una mayor auto-
conciencia y regulación emocional 
para acceder a nuestra creatividad de 
manera más profunda, debido a que 
el estar presentes aquí y ahora no 
sólo enriquece nuestra vida personal 
y profesional, sino que también nos 
prepara para contribuir de manera 

innovadora en nuestra comuni-
dad. Otras maneras de acer-
carnos a ese poder creador es 

transformando las experiencias 
de vida en oportunidades de creci-
miento, con una especie de alquimia 
personal que transforma los ‘metales 
básicos’ de nuestras experiencias en 
‘oro’ de sabiduría y creatividad para 
resolver problemas de una manera 
diferente. La alegría también puede 
ser un motor, porque cuando nos in-
volucramos en actividades que nos 
brindan felicidad, nuestra capacidad 
para innovar se magnifica. 

También la empatía es un factor 
clave, ya que cuando conectamos 
con otros y consideramos la creati-
vidad en un contexto social y comu-
nitario, florece la perspectiva propia 
y se profundiza el impacto de nues-
tras creaciones. 

En los distintos programas que de-
sarrollamos en Fundación Mustakis, 
alentamos a niñas, niños y jóvenes a re-
conocer este facultad como ingredien-
te básico en su aprendizaje, crecimien-
to y desarrollo integral, porque esta-
mos convencidos de que si lo 
fomentamos a temprana edad, la so-
ciedad contará con adultos más felices 
y conscientes de utilizar sus habilida-
des para imaginar, soñar, construir y 

Todos somos creativos

Este 15 de abril se celebró el 
Día Nacional de la Cocina 
Chilena, ocasión donde se re-
conoce la historia y variedad 
de productos que ofrece la 
gastronomía nacional. Duran-
te ese día se invita a disfrutar 
de los sabores que hacen de la 
cocina chilena tan caracterís-
tica. Empanadas, mote con 
huesillo, cazuela o curanto, 
son solo algunas de las prepa-
raciones destacadas.  

 
Imagen de Chile 
@MarcaChile 
“ ¡Feliz Día Nacional de la Coci-
na Chilena! Te compartimos 
exquisitos platos tradicionales 
que son parte de nuestra identi-
dad. Desde los ricos sabores del 
norte, hasta terminar con las 
tradicionales comidas de la Pa-
tagonia chilena . https://chilete-
quierocomer.cl #ChileDiverso”. 
 
ChileCulturaGob 
@ChileCulturaGob 
“¡Celebremos el Día de la Cocina 
Chilena! Desde 2009, cada 15 de 
abril honramos nuestra exquisita 
diversidad culinaria. La gastro-
nomía chilena destaca las tradi-
ciones y riqueza territorial de 
nuestro país. Cuéntanos, ¿cuál es 
tu plato chileno favorito?”. 
 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“¡Feliz Día de la Cocina Chilena! 
Cada 15 de abril celebramos lo 
mejor que nos ofrece nuestra 
gastronomía, rica y diversa, de 
norte a sur. Picarones, porotos 
granados, mote con huesillo... Y 
para ti, ¿cuál es el mejor plato 
de la gastronomía chilena?”. 
 
Claudio Venegas 
@Claudiotter 
“En este Día de la Cocina Chile-
na, partimos justamente con 
una buena chilena y de fondo 
nuestras clásicas legumbres (so-
bretodo para este día tan frío). 
 
Pablo Víctor Mamani 
@pmamanip 
“Gran jornada se vivió en el 
Muelle Fiscal con la celebra-
ción del “Día de la Cocina Chi-
lena”, donde restoranes, em-
prendedores y el Sindicato de 
Pescadores encantaron con sus 
platos marinos. Actividad fue 
organizada por @culturatoco y 
@Muni_Tocopilla”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Durante décadas San Pedro de la Paz ha sufri-
do día a día con la congestión vehicular. Esto 
tomó mucha más fuerza tras la pandemia 
cuando el parque automotriz de la ciudad y 

de toda la intercomuna del Gran Concepción se incre-
mentó, cuestión que se mantiene hasta ahora. 

De todo lo anterior lo que resalta es la situación de la Ave-
nida Pedro Aguirre Cerda. De acuerdo a un estudio  elabo-
rado por la empresa F.E.T Evaluación de Proyectos e Inge-
niería. SpA,  Pedro Aguirre Cerda, en el tramo entre el sec-
tor Los Batros y Jorge Alessandri tiene un 341% de saturación. 
El acceso al Puente Llacolén arrojó una cifra aún mayor, con 
un 363% de sobre demanda y el tramo de avenida Alessan-
dri en el acceso al Puente Juan Pablo II alcanzó un 230%. 

En tanto, avenida Michimalonco en la intersección con 
la subida al Venado marcó un 303% de sobre carga y el 
tramo de la Ruta 160 a la altura de Lomas Coloradas un 
236%. Mientras que Diagonal Biobío aparece con un 
115% de sobre demanda.  

Es por esto, que desde el municipio Sampedrino recal-
can algo que por evidente es necesario concretar y es lo-
grar tener alternativas viales que permitan redistribuir 
los flujos que por lo demás no son sólo generados por los 
vecinos de la comuna, sino que corresponden al paso 
desde y hacia comunas como Concepción, Coronel y la 
provincia de Arauco que realizan miles de personas que 

El colapso en Avenida  
Pedro Aguirre Cerda

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Antártica:  
permanente controversia 
  
Señora Directora: 

Hace algunos días el presidente 
de Argentina, Javier Milei, anunció 
la construcción de una nueva base 
naval en Tierra del Fuego 
(Ushuaia), en colaboración con Es-
tados Unidos. Una medida que, sin 
dudas, apunta a la reactivación de 
las reclamaciones históricas de Ar-
gentina -e inclusive una puerta 
adicional a las grandes potencias 
como la estadounidense- sobre 
tres zonas específicas: las Malvi-
nas, la Antártica y, por supuesto, la 
plataforma continental en contro-
versia con Chile. Por una parte, las 
Falklands, como es denominada 
por los británicos, sigue siendo del 
Reino Unido y no existe variación 
alguna sobre los espacios maríti-
mos que la circundan. Sobre la An-
tártica, hasta el día de hoy sigue 
siendo un continente amparado 
por el Tratado de 1959, que deter-
mina la paralización de las recla-
maciones y donde todos los invo-
lucrados en este caso (Chile, Ar-
gentina, Gran Bretaña y Estados 
Unidos) son firmantes originales 
del mismo. 

Bajo este contexto queda en evi-

dencia que Argentina, indepen-
diente del representante de turno 
en el Ejecutivo, mantendrá las pro-
yecciones geopolíticas del espacio 
austral y antártico, donde la plata-
forma continental y la Antártica 
seguirán siendo un tema de per-
manente controversia. 
 
Karen Manzano Iturra 
Instituto de Historia 
Universidad San Sebastián 
 
Tren de Aragua 
 
Señora Directora: 

Recientemente el canciller de 
Venezuela, Yvan Gil, afirmó que el 
denominado Tren de Aragua no es 
más que una ficción generada des-
de los medios de comunicación 
contrarios al régimen chavista. 

Las declaraciones de Gil inten-
tan invisibilizar un fenómeno alta-
mente comprobado por las inves-
tigaciones jurídicas, policiales y 
periodísticas como es la existencia 
de las redes internacionales del de-
lito. Una de ellas es el Tren de Ara-
gua. 

Esta postura del gobierno de 
Maduro refleja, además, la falta de 
conexión con la realidad social la-
tinoamericana y pone de manifies-

to una inquietante politización de 
los asuntos públicos, lo que lleva al 
corto plazo a no enfrentar de ma-
nera directa el crimen organizado. 
Los ciudadanos de toda la región 
han experimentado altos niveles 
de inseguridad no precisamente 
por construcciones mediáticas, 
sino más bien por hechos reales y 
tangibles como son los delitos de 
robos, secuestros, extorsiones, tra-
ta de migrantes y homicidios. 

Afortunadamente en Chile, las 
diversas autoridades políticas han 
enfatizado medidas urgentes para 
enfrentar la ola delictiva, visibili-
zando el tema público de mayor 
interés: la seguridad pública frente 
a la creciente criminalidad. 

 
Juan Castañeda Alcaino. 
Doctor en Sociología. 
Académico U. Autónoma de Chile. 
 
Frío 
 
Señora Directora: 
Al final apareció el frío. Período 
que disfrutan los inviernistas y que 
sufren los veranistas. La verdad. 
mientras no hayan calamidades, 
como que da lo mismo ¿O no?  
 
Francisca Henríquez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

vive, estudian y trabajan en otras ciudades, como expli-
có Rodrigo Ulloa, asesor urbanista de la corporación edi-
licia, quien ejemplificó usando precisamente los resul-
tados del estudio. 

“Cuando se mira Pedro Aguirre Cerda, uno se da cuen-
ta que no hay por donde ensanchar. Si uno tiene una so-
brecarga de 3,5 veces, no puedes suponer que Pedro Agui-
rre Cerda la vas a ensanchar 3,5 veces, es irreal. De he-
cho, el usuario en forma espontánea reconoce ese 
problema sin darse cuenta y lo que hace es buscar ca-
lles alternativas. Entonces, lo que uno tiene que hacer, 
dado que no puede triplicar la capacidad de Pedro Agui-
rre Cerda, es buscar compensar esa capacidad en otros 
lugares de la ciudad.” 

¿Cuándo llegará el momento en que Pedro Aguirre 
Cerda deje de ser noticia por su congestión? ¿ Hasta 
cuándo los vecinos deberán seguir lidiando con este es-
cenario? Un espacio urbano con “buena salud” es bene-
ficio directo al bienestar de las personas.

Un espacio urbano con “buena 

salud” es beneficio directo al 

bienestar de las personas. 

¡
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“Se ha avanzado, pero en 
realidad estamos lejos 
todavía de lo óptimo”. 
Aurora Benavides. Presidenta de 
RB Biobío.

“Esto da cuenta de una 
realidad país. Nos sigue 
faltando mucho en materia 
de género”. Ana Albornoz. 
Alcaldesa de Santa Juana.

“Si queremos tener una 
buena selección, 
necesitamos empezar desde 
pequeñas”. Jeanne Simon. 
Analista Política UdeC.

EVALUACIÓN DE GÉNERO PARA PRÓXIMO PROCESO ELECTORALJorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

De 22 candidaturas a elecciones 
primarias municipales inscritas 
para las elecciones primarias del 9 
de junio en Biobío, las cuales buscan 
definir postulante único/a para el 
proceso electoral de alcaldes pro-
gramado para el 27 de octubre, solo 
dos son mujeres, es decir, un 10%. 

Un porcentaje que preocupa a di-
versos sectores políticos. Sobre 
todo, tomando en cuenta además 
que, en la última carrera a alcaldías 
del 2021, de 33 comunas solo en 4 
existen alcaldesas mujeres. 

“Lo conversamos entre nosotros, 
está bastante difícil poder que algu-
nas compañeras asuman ese desa-
fío, porque siempre es mucho más 
complicado para las mujeres. Se ha 
avanzado, pero en realidad esta-
mos lejos todavía de lo óptimo. Así 
que, por lo menos, nosotros ahora, 
en la carrera al Gore, estamos soli-
citando entre nosotros mismos los 
partidos presentar dupla, hombre y 
mujer, cada uno de los partidos, 
para después llegar a elegir, por lo 
menos, a una persona que asuma 
ese desafío. Pero está presente, es un 
tema que a nosotros nos preocupa 
mucho como partido”, dijo Aurora 
Benavides, presidenta regional de 
Revolución Democrática. 

En tanto, Claudio Eguiluz, presi-
dente regional de Renovación Na-
cional, también estableció que la 
cuota de género es tema para su 
partido. 

“Nosotros propiciamos la partici-
pación de mujeres, eso queda de-
mostrado en la cantidad de conce-
jales que tenemos, si eso no se da en 
alcaldes es por otros motivos”, dijo. 

Explicó que en su partido se gene-
ran acciones para logra posicionar 
a mujeres, pero que, en algunos ca-
sos, terminan priorizando la fami-
lia. También desestimó que una ley 
que regule que se presente un por-
centaje de candidatas mujeres ayu-
de para tal efecto. 

 
Lo que dice la ley 

De acuerdo con una publicación 
de la Biblioteca del Congreso, vin-
culada al tema género y con fechas 
2021, la Ley 20.840 establece un sis-
tema transitorio de aplicación de 
cuotas para la inscripción de candi-
daturas femeninas a elecciones par-
lamentarias que define un techo 
máximo de representación, donde 
ningún género puede sobrepasar el 
60% de participación en el total de 
registro de postulaciones al Con-
greso Nacional. La cuota fue esta-
blecida para las elecciones de 2017, 
2021, 2025 y 2029, y ya dos eleccio-

Ausencia de candidaturas de 
mujeres en carrera municipal 
y para Gobierno Regional 
preocupa en el Biobío
Dirigentes y congresistas evaluaron panorama actual de postulantes y el debate se 
centra en necesidad de legislar o no cuota de género a nivel de elección alcaldicia.

nes se han realizado bajo esta con-
dición.  

Según la misma publicación, es 
explica que, para estas cuatro elec-
ciones, la norma contempla inclu-
so destinar un financiamiento espe-
cial a las candidaturas parlamenta-
rias femeninas, que consiste en 

entregar un incentivo económico 
directo a los partidos políticos que 
tras la elección resulten con una 
candidata electa parlamentaria, y 
un reembolso adicional directo para 
las candidatas mujeres respecto del 
ejercicio de su gasto electoral.  

A lo anterior, se suman además de 

un par de medidas de carácter per-
manente destinadas a los partidos 
políticos. “Se trata de cambios a la 
Ley Nº 18.603 que incorpora como 
una más de las funciones legales de 
un partido político establecido, la 
promoción de la participación po-
lítica inclusiva y equitativa de la 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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fueron electas en el 2021 en 
la Región del Biobío.

alcaldesas
4

de las cuales, 29 estan en 
manos de hombre.

En la Región hay 
33 comunas

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

mujer, y que adjudica al menos el 
10% del financiamiento estatal a 
los partidos políticos para ser utili-
zado exclusivamente en la promo-
ción de la participación política de 
las mujeres”, destaca. 

En el balance, a la fecha, la cuota 
de género ha sido efectivamente 
aplicada en las dos últimas eleccio-
nes parlamentarias, aumentando 
la representación femenina en el 
Congreso.  

“Además, el desempeño de las 
candidaturas femeninas en la elec-
ción de 2021 fue más alto que en el 
año 2017. Pero, este resultado no po-
dría ser evaluado solo respecto de la 
aplicación de la cuota, ya que entre 
la primera y segunda elección par-
lamentaria realizadas bajo este sis-
tema, se registró además la elec-
ción de convencionales constitu-
yentes establecida bajo el criterio de 
paridad electoral, lo que corrigió el 
incentivo de la cuota con énfasis en 
el resultado paritario de la elección, 
lo que junto a otras variables, podría 
haber influido en el comportamien-
to de los partidos políticos en la 
realización de campañas electora-
les”, finaliza. 

El punto es que en material muni-
cipal y tampoco para gobiernos re-
gionales no existe legislación que fa-
vorezca la participación de mujeres. 

La alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, una de las cuatro jefas 
comunales que hay en la Región, 
también manifestó críticas. 

“Esto da cuenta de una realidad 
país. Nos sigue faltando mucho en 
materia de género. Tenemos que 
potenciar y hacer escuelas de lide-
razgo femenino, feministas tam-
bién. Es importante que nosotros 

no podemos entrar a las casas de 
cada familia a cambiar ahí cómo se 
crían a las mujeres. Pero, si nosotros 
tenemos la responsabilidad y más 
los que estamos en el servicio públi-
co, el incentivo a la participación de 
mujeres debe estar no solo en la po-
lítica, sino que en todo sentido más 
social”, indicó. 

 
Desde la academia 

Observado el problema desde la 
academia, también hay una postu-
ra que evalúa con preocupación la 
falta de mujeres a nivel municipal en 
política. 

Jeanne Simon, académica de la 
UdeC y experta en política, expli-
có también que pese a que se po-
dría legislar a nivel nacional o de 
listas nacionales por partido res-
pecto de candidaturas a alcaldes o 
alcaldesas -es la única forma, debi-
do a que se trata de elecciones uni-
personales-, lo más indicado es 
que se produzca un cambio cultu-
ral respecto de como votan las per-
sonas en Chile, donde el 50% de 
electores son de género femenino. 
También responsabilizó de este 
problema a la fragmentación que 
han sufrido los partidos en los úl-
timos años. 

“Si queremos tener una buena se-
lección, necesitamos empezar des-
de pequeñas. Entrenar, que partici-
pen en la política. Igual hay hartas 
mujeres en la política en distintos 
espacios y justamente, como los 
partidos, yo diría reducir los costos 
asociados a la participación son 
clave”, dijo Simon.
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“Chile Contigo Mejor” 
presenta candidatos y 
consolida pacto en Biobío

Los partidos pertenecientes al 
pacto nacional de la izquierda “Con-
tigo Chile Mejor” se reunieron en la 
Plaza de la Independencia de Con-
cepción para presentar pública-
mente a parte de sus candidatos 
para las próximas elecciones muni-
cipales y regionales de este 2024. 

En ese sentido, hasta el lugar lle-
garon representantes del Socialis-
mo Democrático, Frente Amplio, 
PC y de la Democracia Cristiana 
(DC), con el objeto de, además de 
presentar a sus postulantes, reafir-
mar el compromiso del pacto. 

De acuerdo al presidente regional 
del PC, Pablo Cuevas, “creemos im-
portante, primero, resaltar ante la 
ciudadanía, ante la Región del Bio-
bío, que 11 partidos políticos a nivel 
nacional, con expresión en la Re-
gión, se han puesto de acuerdo. (...) 
Nos hemos puesto de acuerdo para 
definir candidaturas únicas a 3 me-
ses de las elecciones, dando una se-
ñal potente de compromiso con la 
Región, pero también de unidad”. 

Por su parte, el presidente regio-
nal del Partido Radical (PR), Rodri-
go Rocha, mencionó que “nosotros 
en Biobío habíamos pedido que se 
nos respetaran algunos cupos, eso 
se cumplió. Estamos conformes con 
el acuerdo, pero más que confor-
mes desde el Partido Radical, esta-
mos conformes con el acuerdo lo-
grado por la alianza de Gobierno; o 
sea, 11 partidos que se ponen de 
acuerdo en llevar candidato único 
en algunas comunas, en ir a prima-
rias en otras, nos parece que es un 
buen acuerdo para el país enten-
diendo que aquí en la Región la de-
recha ha tenido un crecimiento y 
creemos que esta es la mejor forma 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de demostrar que estamos unidos y 
que podemos dar la pelea”. 

En tanto, el presidente regional de 
Convergencia Social (CS), Alejan-
dro Vera, aseveró que “nosotros va-
mos a volver a reiterar lo que ya se 
ha comentado previamente. Hemos 
valorado este acuerdo, (...) nosotros 
vamos a apoyar como Convergencia 
Social a los candidatos que están de-
finidos en el acuerdo y vamos a res-
petarlo”. 

 
Primarias del pacto 

Cabe destacar que el pacto “Con-
tigo Chile Mejor”, alcanzó a inscri-
bir ante el Servel seis primarias para 
el Biobío, por lo que, y de acuerdo a 
las negociaciones que se sostuvie-
ron la semana pasada, tres no logra-
ron inscribirse: Cañete, Los Álamos 
y Laja. Pero, de acuerdo al presiden-
te regional del PS, Guillermo Her-
nández, el pacto buscará algún me-
canismo similar a primarias para 
elegir a un candidato único. “Tene-
mos varias alternativas, tenemos 
varias experiencias. O sea, puede 
ser con primarias tradicionales (o 
convencionales), puede ser con en-
cuestas y también pudiera ser a tra-
vés de acuerdos”, dijo Hernández.

el pacto buscará realizar 
algún mecanismo para 
definir a un candidato 
único.

En tres comunas  
que no alcanzaron  
a inscribir primarias

hagamos educación en ese tema y 
también hacer el llamado a los par-
tidos políticos de que siguen privi-
legiando a hombres para apostar a 
los puestos de poder. Nosotros de-
bemos tener representación feme-
nina en el poder político público. Te-
nemos que tomar las decisiones 
que influyen en la vida de las perso-
nas porque somos más del 50% de 
la población y no se ve reflejado en 
la puesta de cargos públicos por 
parte de los partidos políticos en ge-
neral”, destacó la jefa comunal. 

La presidenta regional de la DC, 
María Carolina Inostroza, también 
reconoce el problema y ve que la so-
lución pasa por educar en la mate-
ria, más que buscar una solución le-
gislativa. 

“Más allá de un tema legislativo 
para los partidos políticos, tiene 
que haber un cambio en lo educa-
cional. La raíz de muchos de mu-
chos problemas, las soluciones tie-
nen que ir en el fortalecimiento del 
tema educacional y una educación 
desde lo inicial. Lamentablemente 
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Proyectan un 20% más de  
tiempo de traslado en Ruta 160 
para el 2030 si no hay mejoras viales

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Así lo detalla estudio contratado por municipio Sampedrino para el tramo entre 
Los Batros y el límite con Coronel. La cifra llega a un 40% más de demora al 2035. 
En tanto, en avenida Pedro Aguirre Cerda la estimación es un alza en los tiempos 
de un 18,3% y 43,7% en el mismo periodo. 

CASI DOS VECES y media de su 
capacidad es la sobredemanda en la 
Ruta 160 según estudio.

Esa frase que dice que no hay 
nada lo suficiente malo que no pue-
da empeorar, resultar ser la mane-
ra que, con mayor claridad, descri-
be los resultados del estudio en-
cargado por el municipio de San 
Pedro de La Paz que midió el nivel 
de sobredemanda o saturación de 
9 de las principales arterias, inclu-
yendo la Ruta 160 y avenida Pedro 
Aguirre Cerda, como dimos cuen-
ta en la edición de este lunes de 
Diario Concepción.  

Y sin exagerar cuesta no impre-
sionarse con los números obteni-
dos que desde la perspectiva de los 
datos ratifican lo que día a día ex-
perimentan miles de personas que 
se movilizan por esta zona en su 
paso desde y hacia el mismo San 
Pedro de La Paz, Coronel y la pro-
vincia de Arauco. 

 
Cada vez más lento 

De esta forma, si ya es elocuente 
el 341% de saturación o sobrede-
manda que registra avenida Pedro 
Aguirre Cerda (PAC), en el tramo 
que va desde Los Batros hasta ave-
nida Alessandri, lo es más la proyec-
ción realizada por la empresa F.E.T 
Evaluación de Proyectos e Ingenie-
ría. SpA, encargada del estudio, que 
estimó que los tiempos de viaje y ve-
locidad aumentarán considerable-
mente en los próximos 10 años.  

De esta forma, si se considera un 
crecimiento de la demanda de un 
4,9% anual, el tiempo de viaje en 
PAC para el tramo de 3 kilómetros 
que se midió el año pasado, entre 
Los Batros y Alessandri, era de 24 
minutos, en hora punta tarde, a un 
promedio de 15 kilómetros por 
hora, para 2025 el tiempo aumen-
ta en un 8,3% y la velocidad des-
ciende a 13 kilómetros por hora. 

En tanto, para 2030 la estima-
ción para este mismo recorrido es-
tablece que el tiempo requerido 
será de 28,4 minutos a una veloci-
dad de 11 kilómetros la hora. Mien-
tras, que para 2035 el tiempo de 
viaje sube a 34,5 minutos y la velo-
cidad baja a8 kilómetros la hora. Lo 
que llevado a porcentajes significa 
un aumento en los tiempos de un 

9.461
vehículos midió el estudio en 
hora punta tarde realizado el 
año pasado en la Ruta 160, 
lo que equivale a un 236% 
de saturación.  

“Claramente viene a ratificar lo que ha sido nuestra 
posición de tener una Ruta 160 total y absolutamente 
colapsada”. 
Boris Chamorro, alcalde de Coronel
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MICHIMALONCO marcó un 303% 
de sobredemanda en hora punta

yectos. Los proyectos en San Pedro 
La Paz, todos los proyectos son 
rentables, son sumamente renta-
bles. Y eso es muy importante a la 
hora de discutir la inversión que se 
debe realizar porque siempre está 
el cuestionamiento de si es necesa-
rio”.  

“El sistema público tiene tantas 
etapas, porque en el fondo en cada 
etapa se hace una evaluación de 
cómo seguir a la siguiente y cuan-
do uno tiene este tipo de números, 
de radiografía, lo que se da cuenta 
es que no es necesario. comparti-
mentar las obras en tanto estudio. 
Nosotros debiésemos ir hacia la 
ingeniería de detalle y ejecución 
en un mismo acto”. 

“Entonces, lo que tenemos que 
hacer es acelerar los plazos y para 
eso debemos tener ojo en cons-
truir buenas prefactibilidades y 
después ir a ese diseño y ejecución 
en un mismo acto, eso se puede 
aplicar tanto en la Costanera Mar 
como en otros proyectos. (...) Tene-
mos que avanzar con convicción 
en decir ‘este proyecto se tiene que 
hacer y tiene que hacerse en el me-
nor plazo posible’”, cerró el repre-
sentante del Gore.

18,3 y un 43,7 por ciento para 2030 
y 2035. 

 
Ruta 160 

En el caso del tramo de Ruta 160 
que está dentro del territorio de 
San Pedro de La Paz, el panorama 
tampoco es mejor.  

Usando la misma forma de me-
dir. Es decir, hora punta tarde (por 
un periodo de 90 minutos) para los 
8 kilómetros de extensión que tie-
ne esta vía entre Los Batros y el lí-
mite con Coronel, el tiempo medi-
do en 2023 fue de 35 minutos a un 
promedio de 26 kilómetros la hora. 

La proyección realizada arrojó 
que 2025 el tiempo aumentó a 37 
minutos y la velocidad descendió a 
24 kilómetros la hora. Mientras para 
2030 y 2035 el mismo tramo reque-
riría de 42 y 49 minutos respectiva-
mente y la velocidad bajaría a los 19 
y 15 kilómetros por hora, lo que 
porcentualmente muestran una 
desmejora del 20 y 40 por ciento. 

 
Medidas ahora 

Como era de esperar, los resulta-
dos del estudio y en particular de 
los porcentajes de saturación o so-
bre demanda que arrojaron, así 
como el aumento en los tiempos de 
desplazamiento estimados para 
los próximos 10 años no dejaron in-
diferente a parte de las autoridades 
de la zona. 

Los primeros fueron los alcaldes 
de la denominada zona cero del 
taco, nos referimos a los alcaldes de 
San Pedro de La Paz y Coronel 
quienes señalaron que las cifras 
hablan por si solas y que es nece-
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en hora punta tarde fue lo 
que estableció para avenida 
Pedro Aguirre Cerda el 
estudio, igual a un 341% de 
saturación.

vehículos 
13.669

es la capacidad máxima para 
la que está diseñada la Ruta 
160 y avenida Pedro Aguirre 
Cerda, según el estudio. 

4 mil  
vehículos hora 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

PEDRO AGUIRRE CERDA mostró el mayor porcentaje de saturación en el estudio de empresa F.E.T.

mientos y tránsito vehicular como 
es en el caso de la Ruta 160”, aseve-
ró el alcalde coronelino. 

“Esperamos que la autoridad hoy 
se haga cargo de esta realidad y que 
nuestros vecinos puedan tener una 
mejor calidad de vida y que no ten-
gan que esperar una hora y media 
a dos horas para poder solamente 
cruzar Pedro Aguirre Cerda, en es-
pecial en el sector Los Batros”. 

En tanto, desde el municipio de 
San Pedro de La Paz se informó 
que el jefe comunal se encontraba 
en Santiago durante la jornada de 
este lunes, por lo que no fue posi-
ble conocer su opinión.  

 
Ahorrar tiempo 

Mientras, en el Gobierno Regio-
nal no quedaron indiferentes fren-
te las cifras, el jefe de División de In-
fraestructura y Transportes, Óscar 
Ferrel, apuntó al valor que signifi-
ca tener con este tipo de estudio y 
que es necesario analizar y encon-
trar las fórmulas que permitan 
ahorrar todo el tiempo posible para 
materializar la cartera de inversio-
nes que actualmente existe para 
la zona.  

“Es bastante relevante contar 
con estos números. Esos números 
son muy altos y eso es otra mane-
ra de ver la rentabilidad de los pro-

“Tenemos que avanzar con convicción en decir ‘este 
proyecto se tiene que hacer y tiene que hacerse en el 
menor plazo posible’”. Óscar Ferrel, jefe de División 
Infraestructura y Transportes Gore

AÑO

2023 

2025 

2030 

2035

DISTANCIA 
KM

8 

8 

8 

8

  DISTANCIA, TIEMPO Y VELOCIDAD PUNTA TARDE     DISTANCIA, TIEMPO Y VELOCIDAD PUNTA TARDE

VELOCIDAD 
KM/H

26 

24 

19 

15

TIEMPO 
MINUTOS

35 

37 

42 

49

AÑO

2023 

2025 

2030 

2035

DISTANCIA 
KM

3 

3 

3 

3

VELOCIDAD 
KM/H

15 

13 

11 

8

TIEMPO 
MINUTOS

24 

26 

28,4 

34,5

FUENTE: ELABORACIÓN FET CONSULTORES 2023 SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

TABLA PAC (ALTURA DIAGONAL BIOBÍO)TABLA RUTA 160 (LOS BATROS - LÍMITE CORONEL)

sario más allá de los proyectos exis-
tentes buscar alternativas que en-
treguen opciones de movilidad hoy 
al medio millón de personas que vi-
ven al sur del Río Biobío por la cos-
ta, como lo señaló Boris Chamorro. 

“Claramente viene a ratificar lo 
que ha sido nuestra posición de te-

ner una Ruta 160 total y absoluta-
mente colapsada, se requieren al-
ternativas. Hemos solicitado junto 
al alcalde de San Pedro de la Paz, Ja-
vier Guíñez, que la mesa Más Mo-
vilidad pueda sesionar al sur del 
Biobío donde está hoy día lo más 
complejo en materia de desplaza-



Ciudad
8

comenzó aplicación del 
Censo en todo el país.

de marzo
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a nivel nacional se 
anunció que, pese a 
pasar por ellas, no han 
sido censadas. 

Un 6% de 
las viviendas 

APLICACIÓN DE CUESTIONARIO EN LA REGIÓN

Marcelo Vega Montenegro 
contacto@diarioconcepcion.cl

La directora regional del 
INE, Lorena Villa Valenzuela, 
afirmó que los censistas ten-
drán recorrido la totalidad 
del Biobío para finales del 
próximo mes. Además, recal-
có que aunque esto no es lo 
mismo que censado, aseguró 
que les permitirá repasar con 
mayor tiempo aquellas vi-
viendas que no fueron aplica-
das inicialmente por diver-
sos imprevistos. 

Esto a un mes y una sema-
na del comienzo de este pro-
ceso censal, siendo el Biobío la 
región con el mayor avance 
territorial a nivel país con un 
53,5% de recorrido. Cuentas 
alegres para el organismo es-
tadístico, quienes atribuyeron 
esta situación a la buena dis-
posición de la ciudadanía para 
responder el cuestionario. 

“Ha sido un balance positi-
vo y de acuerdo con lo plani-
ficado, hemos visitado o reco-
rrido a más del 50% de la re-
gión aproximadamente. Eso 
es un buen avance, y de igual 
forma está dentro de lo que te-
níamos programado recorrer 
para esta fecha en terreno”, 
aseguró Lorena Villa, directo-
ra regional.   

“Es importante mencionar 
que la actitud ciudadana y cí-
vica ha sido muy positiva. En 
general, nos han abierto la 
puerta. Por lo tanto, esto nos 
ha permitido cumplir con el 
avance territorial que tenía-
mos presupuestado para el 
Biobío durante estas fechas”, 
agregó.  

 
Los efectos de las fake 
news y las viviendas 
rezagadas  

Pese a las campañas de de-
sinformación en redes socia-
les, la mayor parte de la ciuda-
danía se ha informado ade-
cuadamente de cara a este 
proceso. “La gente se ha in-
formado de buena manera, 
igual entiendo que debe haber 
gente que todavía cree en la 
desinformación proveniente 
de las noticias falsas, pero ha 
sido poco y está dentro de lo 
planificado de un levanta-
miento normal como hemos 

Censo 2024: INE regional calcula  
recorrer el 100% del Biobío a fines de mayo

La buena respuesta de la ciudadanía, la que según la institución no fue 
afectada por las campañas de desinformación online, ha permitido 
este gran avance en el recorrido regional. Lo que permitirá una mayor 
ventana para censar a los rezagados en junio.

tenido en otros procesos”, ase-
guró Villa. 

Sin embargo, a nivel nacio-
nal se detectó que un 6% de las 
viviendas recorridas no han 
sido censadas. Al ser consulta-
dos al respecto, el INE asegu-
ró que estas se tratan de resi-
dencias abandonadas, perso-
nas que no han podido 
responder el cuestionario por 
falta de tiempo o que efectiva-
mente han optado por no rea-
lizar la entrevista de manera 
presencial.  

“Cuando se recorre un sec-
tor, no se encuesta a todas las 
personas en una o dos pasa-
das. En caso de que no estén, 
el protocolo es dejar una nota 
con un código que les permi-
te realizar el censo vía web. 
De igual forma, recorrer el te-
rritorio en un 100% nos da 
tiempo de volver a repasar 
aquellas viviendas en donde 
no encontramos a nadie y vi-
sitarlas hasta el mes de junio”, 
explicó la directora regional.  

En el caso de aquellos que 
definitivamente se nieguen a 
responder el cuestionario, Vi-
lla afirmó que su institución se 
encuentra facultada para cur-
sar multas. No obstante, ase-
guró que los esfuerzos actua-
les del INE no están enfocados 
en penalizar a quienes se 
muestran reacios a contestar, 
sino a informarlos sobre el va-
lor del proceso y luego cen-
sarlos.  

“Podemos multar, pero no 
es la idea. No estamos concen-
trados en sancionar, lo que nos 
interesa es que la gente entien-
da el por qué se levantan los 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

censos y su importancia. El 
proceso va directamente en 
apoyo a las tomas de decisio-
nes de políticas públicas, ade-
más de distintos proyectos que 
finalmente van en beneficio de 
la ciudadanía”, aseguró Villa.  

“Este es un proceso absolu-
tamente ciudadano y cívico, 

por eso es importante que en-
tiendan el motivo del levanta-
miento de censos en los países 
y que nos abran la puerta, al fi-
nal repasar varias veces a las 
casas en donde exista un re-
chazo y explicarles bien y lograr 
que de alguna forma nos pue-
dan abrir la puerta”, agregó.  

En tanto, la directora asegu-
ró que regularmente se están 
haciendo rondas de informa-
ción junto con supervisores, 
coordinadores y censistas en 
las viviendas con personas rea-
cias a responder el cuestiona-
rio. Esto con el fin de explicar 
a la población la razón de este 

proceso y evitar que finalmen-
te se llegue a las penalizaciones 
anteriormente descritas.  

Aunque nuevamente re-
calcó que estos casos han 
sido escasos y ha primado la 
buena disposición de la po-
blación. “Hemos hablado 
mucho con las juntas de ve-
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SOCIEDAD INMOBILIARIA Y DE 
INVERSIONES  

CONCEPCION SOCIEDAD ANONIMA  
 

JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS 
 
Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de 
Accionistas a realizarse el día jueves 30 de abril de 2024, a 
las 12:45 horas en Tucapel N°1055, Concepción. 
Las materias a tratar en la Junta serán las siguientes: 
a) Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros 
e Informe de los Auditores Externos correspondientes al 
ejercicio finalizado al 31 de Diciembre de 2023; 
b) Fijar la remuneración del Directorio, e informar los gastos 
del Directorio correspondientes al ejercicio 2023; 
c)  Elección de los miembros del directorio 
d) Distribución de utilidades y establecer la política de 
dividendos; y 
g) Otras materias de interés social de competencia de la Junta 
Ordinaria de Accionistas. 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE 
PODERES 
Tendrán derecho a participar en la Junta, los accionistas  
que al momento de iniciarse ésta figuraren inscritos como 
accionistas en el respectivo Registro. La calificación de 
poderes, si procediere, se efectuará el mismo día y en el mismo 
lugar fijado para la celebración de la Junta de Accionistas 
a partir de las 11:30 horas. 
 

El Presidente

cinos y los administradores 
de edificios para coordinar 
con las personas y la verdad 
es que nos han presentado 
toda la voluntad y el servicio 
para censar adecuadamen-
te”, manifestó Villa.  

De igual manera, hizo un 
llamado a informarse median-
te los conductos oficiales y te-
ner paciencia en el caso de 
que sus viviendas aún no ha-
yan sido censadas. “Consul-
ten nuestra página web (cen-
so2024.ine.gob.cl), donde pue-
den ingresar a su comuna y 
revisar los sectores para sa-
ber si estamos censando, no se 
pongan ansiosos en el caso de 
que aún no los censen que es-
tamos en camino”, comentó. 

“La información está dispo-
nible, hay un número que es el 
1525 para llamar si tienen du-
das o consultas. Hemos pues-
to a disposición de la ciudada-
nía una serie de alternativas 
para que estén informados”, 
agregó.  

 
Los aprendizajes  
del censo extendido 

En cuanto a los aprendiza-
jes obtenidos durante este 
proceso de censo extendido 
(12 semanas), Villa afirmó que 

OBJETIVO del Censo es 
para definir de manera 

certera las políticas 
públicas a aplicar en el 

país.

“los censos se van revisando 
permanentemente, las meto-
dologías se cambian no sola-
mente con base en la expe-
riencia regional, sino que tam-
bién de manera internacional, 
se van revisando los diferentes 
tipos de censo en los demás 
países y su aplicación. Hay co-
sas que probablemente se in-
centiven en el próximo proce-
so o se realicen algunas modi-
ficaciones”. 

“Hoy estamos probando el 
censo en línea, tenemos que 
ver cómo funciona y más ade-
lante ver si añadimos más tec-
nología a los demás procesos, 
esto es un aprendizaje perma-
nente”, agregó la directora re-
gional.  

Al ser consultada respecto a 
la posibilidad de suspensión 
por lluvias, tal y como sucedió 
en la región de Atacama, Villa 
respondió que “eso fue una si-
tuación puntual, la ventaja de 
hacer un censo extendido. Es 
exactamente el poder planifi-
car y censar en otro momen-
to. Una vez que pase el impe-
dimento climático se reanu-
dará”.
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Anuncia construcción de nueva 
Tenencia de Carabineros en Florida

En una visita a Florida, el 
director regional de Arqui-
tectura del MOP, Juan Andrés 
Vega, le dio a conocer al alcal-
de de la comuna, Rodrigo 
Montero, el cronograma de li-
citación para la construcción 
de la nueva Tenencia que ha-
brá en la zona. 

“El 29 de abril será la fecha 
de publicación de la licita-
ción de la reposición de la 
Tenencia de Carabineros de 
Florida. El proceso se exten-
derá en su presentación de 
oferta hasta el mes de junio, 
y posteriormente, una vez 
realizada la adjudicación, en 
octubre – noviembre po-
dríamos comenzar con las 
obras propiamente tal”, indi-
có Vega. 

Asimismo, agregó que esta 
construcción contemplará 
dos niveles con un total de 
510 metros cuadrados, con 
actualización normativa 

FOTO: CEDIDA

ras de mejorar la seguridad”. 
“Es una tremenda noticia 

para la inseguridad que Flo-
rida está teniendo hoy, pues 
tenemos los recursos del Go-
bierno Regional asignados, 
tenemos la fecha de licita-
ción, el cierre de esta misma 
el 28 de junio, y la entrega de 
terreno que será el 11 de oc-
tubre. Esperamos tener pron-
to instalados los cimientos 
de nuestra Tenencia para 
nuestros Carabineros y para 
entregar más seguridad a los 
floridanos y floridanas”, indi-
có el jefe comunal. 

Lo anterior, ya que las de-
pendencias de la antigua Te-
nencia de Florida presentan 
serios problemas estructura-
les y de alcantarillado. En la 
actualidad, la unidad policial 
se encuentra en una casa que 
no cuenta con las condicio-
nes para el desarrollo ópti-
mo de las labores.

de publicación de la 
licitación de la 
reposición de la 
Tenencia de 
Carabineros de Florida. 

El 29 de abril 
será la fecha 

CRECIC S.A. 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA 

 
Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de Accionistas 
a realizarse el día jueves 30 de abril de 2024, a las 11:30 horas 
en calle Tucapel 1055, Concepción. 
Las materias a tratar serán las propias de la Junta Ordinaria de 
Accionistas, a saber: 
a) Aprobación de la Memoria, Balance, Estados Financieros e 
Informe de los Auditores Externos correspondientes al ejercicio 
finalizado al 31 de Diciembre de 2023; 
b) Fijar la remuneración del Directorio, e informar los gastos del 
Directorio correspondientes al ejercicio 2023; 
c) Elección de los miembros del directorio 
d) Distribución de utilidades y establecer la política de dividendos; y 
e) Otras materias de interés social de competencia de la Junta 
Ordinaria de Accionistas. 
 
PARTICIPACION EN LA JUNTA Y CALIFICACION DE PODERES 
Para facilitar la asistencia y el ejercicio del derecho a voto de los 
accionistas se programará la Junta también por videoconferencia 
a través de la plataforma Microsoft Teams, para cuyo efecto 
serán remitidos los códigos de acceso a los correos electrónicos 
registrados por los accionistas en la compañía. Tendrán derecho 
a participar en la Junta, los accionistas que al momento de 
iniciarse ésta figuraren inscritos como accionistas en el respectivo 
Registro. La calificación de poderes, si procediere, se efectuará 
el mismo día y en el mismo lugar fijado para la celebración de 
la Junta de Accionistas a partir de las 10:00 horas. 
 

El Presidente

para la accesibilidad univer-
sal y certificación de edificio 
sustentable, entre otras co-
sas. Todo esto en un marco de 
450 días de construcción. 

Por su parte, el seremi del 
MOP del Biobío, Hugo Cauti-
vo, señaló que “esta obra se 
enmarca en el Plan de In-
fraestructura Policial que es-
tamos llevando a cabo, con-
tribuyendo de ese modo a do-
tar de infraestructura a 
Carabineros, y, en conse-
cuencia, entregando más y 
mejores herramientas en mi-
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A TRAVÉS DE LAS CONSTRUCCIONES QUE LA RODEAN

Calle Castellón: 
una de las arterias 
que resguarda la 
historia penquista  
Su nombre rinde homenaje a Carlos Castellón 
Larenas,  quien fue diputado de la República, 
ministro de Guerra y Marina en el término de la 
Guerra del Pacífico, entre otros cargos.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

EL PASO DE LOS AÑOS  
se ve reflejado en los 
estilos arquitectónicos 
que se pueden ver desde 
la calle. 

ANTERIORMENTE  la calle 
se llamaba Galvarino.

LA PARROQUIA San Agustín 
Concepción es una de las 
edificaciones que más se destacan 
en la calle. 

SUS VECINOS son 
patrimonio vivo de la 

ciudad.

DÍA A DÍA la vía es recorrida por múltiples transeúntes. 
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Monitoreo del río Biobío revela una 
preocupante reducción del caudal y 
deterioro de su calidad de agua

SEMINARIO DESARROLLADO EN LA UDEC

Durante décadas el Rio Biobío, 
principal caudal que da el nombre a 
la región, ha registrado una conti-
nua reducción. Así lo dio a conocer el 
seminario 30 años del seguimiento de 
la calidad del recurso hídrico de re-
gión: río Biobío, un proyecto de inves-
tigación que nació a fines de los 80, fi-
nanciado con aportes del gobierno 
italiano y la Universidad de Concep-
ción, y que permitió contar con infor-
mación de primera fuente sobre el 
componente humano, ambiental y 
socioeconómico de la cuenca. 

La actividad realizada el pasado 
viernes en el Auditorio Galletué de la 
Facultad de Ciencias Ambientales de 
la Universidad de Concepción, reunió 
a expositores como el Director del 
Centro Eula, Dr. Ricardo Barra Ríos; 
el Seremi de Medio Ambiente de la Re-
gión del Biobío, Pablo Pinto Valenzue-
la y el encargado del proyecto de mo-
nitoreo Dr. Ricardo Figueroa Jara.  

En ese contexto, el Dr. Barra seña-
ló que en este largo camino han de-
bido encontrarse de lleno con la 
irrupción del cambio climático, lo 
que redujo la disponibilidad del agua, 
algo que es progresivo. 

“Se va a seguir reduciendo el cau-
dal, por lo tanto, si seguimos introdu-

permanente. Sin embargo, el proyec-
to, además de dar origen al centro 
Eula, también logró convertirse en 
una iniciativa apoyada por del sector 
productivo que usa y se beneficia de 
las aguas del río Biobío, por medio de 
la creación del consorcio Bío Río. 
Esto permitió al centro entregar re-
sultados año a año a las autoridades, 
en distintos formatos, como la elabo-
ración de un mapa de calidad del 
agua de la cuenca, por ejemplo. 

Por otra parte, la aparición de temas 
emergentes con relación a la cuenca 
demanda una nueva mirada al recur-
so hídrico, una que contemple los cam-
bios hidrológicos, la reducción del cau-
dal y la disminución de las estaciones. 
El centro también ha identificado la eu-
troficación del río producto de des-
cargas de nutrientes, problema aso-
ciado a las floraciones algales nocivas, 
además de establecer la relación entre 
calidad de agua y biodiversidad.  

Así el programa de monitoreo de la 
calidad del agua del río Biobío es un 
proyecto emblemático del Centro de 
Ciencias Ambientales Europa-Lati-
noamérica, mejor conocido como 
EULA, institución que celebra sus 34 
años de vida.

 FOTOS: ESTEBAN PAREDES DRAKE

Con la presencia de actores relevantes del mundo público y 
privado, se dieron a conocer diferentes aristas del trabajo 
realizado ininterrumpidamente por tres décadas, el que ha 
brindado una gran cantidad de información científica en 
un proyecto pionero a nivel latinoamericano

distintas situaciones que ocurren en 
el medio ambiente y que tienen que 
ver con la biodiversidad, la protec-
ción de los ecosistemas, por mencio-
nar algunos temas. 

“El Biobío es uno de los ríos más es-
tudiados de Chile. En la actualidad, 
tenemos desafíos tales como revisar 
la legislación, reevaluar varias condi-
cionantes que han venido cambian-
do durante estos años. Sin lugar a 
dudas, este proyecto es un ejemplo en 
cuanto al levantamiento de informa-
ción, a todos los datos con los que 
contamos”, precisó el Seremi Pinto. 

En tanto, el Dr. Figueroa hizo un re-
corrido por los 30 años de monitoreo 
del Biobío, en el que comenzó junto 
con los primeros técnicos en am-
biente de principios de los años 90. 
“Había terminado recién mi carrera 
y esta fue una oportunidad de seguir 

desarrollándome. Estaba a cargo de 
los muestreos. Con el paso del tiem-
po fui creciendo en mi actividad aca-
démica y hace ya una década que es-
toy coordinando el programa de mo-
nitoreo del río Biobío”, comentó. 

 
Monitoreo histórico  

En el seminario se destacó que el 
monitoreo del Biobío es un proyecto 
de largo aliento, en el que han sido 
apoyados por diversas empresas 
usuarias, pero algunas han ido desa-
pareciendo. “Creo que hay que se-
guir trabajando en esta comunión 
que logramos entre servicios públi-
cos, empresas y universidad, porque 
el Estado tampoco tienes los recur-
sos para poder abordar todos estos 
problemas”, cerró el Dr. Figueroa. 

No es frecuente que un proyecto de 
investigación se transforme en algo 
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ciendo elementos al río en la misma 
intensidad, velocidad y frecuencia 
que tenemos hoy, lo esperable es que 
la calidad del agua se siga deterioran-
do. Por lo tanto, tenemos que prever 
ese escenario ahora y mejorar las 
tecnologías de tratamiento, mejo-
rar la condición del río Biobío como 
ecosistema en términos de proteger 
también la ribera, junto con tener 
una estrategia regional para proteger 
su principal uso hídrico”, explicó el 
Director del Centro Eula. 

Por su parte, Pablo Pinto Valen-
zuela, Seremi de Medio Ambiente 
de la Región del Biobío, resaltó que 
el trabajo que ha realizado el Eula du-
rante estos 30 años ha sido funda-
mental para la creación de la institu-
cionalidad ambiental, la consolida-
ción de dicha institucionalidad y la 
toma de decisiones en relación a las 

EL SEREMI DE Medio Ambiente del 
Biobío, Pablo Pinto Valenzuela en el 
seminario del Centro Eula

Ciudad
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es la meta para la Región del 
Biobío que se propuso el 
Gobierno en el Plan de 
Emergencia Habitacional.

viviendas 

18.896

Plan de 
Emergencia 
Habitacional: 
en Hualqui 
inician 
construcción de 
202 viviendas

PROYECTO CONSIDERA 12 MODELOS DISTINTOS  
 FOTO: MINVU BIOBÍO

Beneficiados serán 
personas de dos 
comités que 
esperaron 14 años 
para llegar al 
comienzo de la 
materialización de 
lo que serán sus 
futuros hogares. 

A través de una ceremonia 202 fa-
milias del comité Jardines de Hual-
qui recibieron sus subsidios y par-
ticiparon en el inicio de las obras de 
sus futuras viviendas. 

Luego de una larga espera, 14 
años específicamente, por parte de 
las familias de dos comités se logró 
concretar la construcción de sus 
hogares. Todo esto, en el marco del 
Plan de Emergencia Habitacional. 

Al momento de definir lo que sin-
tieron, Clara Sandoval, presidenta 
del comité Jardines de Hualqui, lo 
resume en “felicidad y esperanza 
para tener nuestra casa propia por-
que de verdad fueron muchos años, 
muchos, muchos”. 

Por parte del comité Prais, su pre-
sidenta, Sandra Salazar, manifestó 
que “es un sueño que se hizo reali-
dad. Muy contenta y feliz por todas 
las personas que representamos 

como presidentas”. 
El proyecto considera 12 modelos de 

viviendas, que se adaptan a las nece-
sidades de las familias, incluyendo las 
que tienen mayor número de integran-
tes y a quienes tienen algún miembro 
con algún tipo de discapacidad. 

 
Autoridades  

“Este proyecto se suma a nuestro 

Plan de Emergencia Habitacional, 
son 202 familias que hoy día están 
recibiendo su subsidio, pero tam-
bién estamos iniciando obras, que 
es un tema importante porque sa-
bemos que es un hito que marca 
este nuevo capítulo para las fami-
lias, así es que estamos muy con-
tentos porque estamos entregan-
do no solamente un proyecto ha-
bitacional sino que un barrio a la 
comuna de Hualqui, a la provincia 
de Concepción y seguimos avan-
zando en nuestro Plan de Emer-
gencia Habitacional, en la meta 
que tenemos de las 260 mil vivien-
das a nivel nacional. Acá en la Re-
gión 18.896 viviendas, que debo 
destacar, que ya llevamos un 66 
por ciento de avance”, detalló la se-
remi de Vivienda y Urbanismo, 
Claudia Toledo. 

En tanto el alcalde de Hualqui, 

Jorge Constanzo, indicó que se vivió 
“un día de mucha felicidad para es-
tas 202 familias, nos quedamos con 
eso, se nos aprieta un poco el cora-
zón al ver la emoción con la que las 
familias reciben hoy su subsidio y 
también con sus ojos han podido 
observar cómo se está trabajando 
para que su casa propia esté lo an-
tes posible y sus familias puedan 
disfrutar de aquello”. 

“Cerca del 90% de las familias está 
encabezada por mujeres jefas de 
hogar, que ven con alivio como en 
agosto del próximo año recibirán las 
llaves de sus hogares y dejarán de 
hacer el enorme esfuerzo económi-
co de pagar un arriendo, para co-
menzar una nueva vida”, se indicó 
a través de un comunicado.

ENTREGA DE SUBSIDIOS e inicio de las 
obras de lo que será el nuevo proyecto 

habitacional.
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EN LOS ÁNGELES se llevó a cabo 
el procedimiento abreviado contra 
el comunero.

“Condena no nos parece suficiente”: 
Gobierno por libertad de Mijael Carvones

Carvones, tras un acuerdo con la 
víctima, deberá cumplir la senten-
cia de 4 años de libertad vigilada in-
tensiva y devolver los dos elemen-
tos sustraídos, según determinó el 
tribunal. 

Pero lo resuelto no dejó conforme 
al  Gobierno,  en este sentido la de-
legada presidencial , Daniela Dres-
dner, indicó que “hemos estado pre-
sentes durante todo el proceso y, 
como tal, desde luego que recono-
cemos el avance en que se haya de-

El vocero de la comunidad Temu-
cuicui quedó en libertad este lunes 
luego de un juicio abreviado, tras el 
que deberá pagar una indemniza-
ción a la víctima afectada por vio-
lencia rural. 

Dicho procedimiento se llevó a 
cabo en el Juzgado de Garantía de 
Los Ángeles, donde el comunero 
fue condenado por el robo de un 
aserradero móvil y un camión en 
octubre de 2021 en Quilleco, pro-
vincia de Biobío. 

 FOTO: PODER JUDICIAL

cretado la culpabilidad de Mijael 
Carvones e Ireneo Linco (el otro 
sujeto enjuiciado)”. 

“Sin embargo, seguimos anali-
zando las posibilidades de apela-
ción a propósito de los resultados 
de condena que han recibido am-
bos, que es una condena que no 
nos parece suficiente a propósito de 
lo graves que han sido estos delitos”, 
añadió, anunciando que “nuestro 
equipo seguirá trabajando en esto”, 
cerró la autoridad.

OPINIONES
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TRAS REVISIÓN DE ANTECEDENTES PRESENTADOSAníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

“Estamos esperanzados en que 
no vamos a perder los 20 mil 200 
puestos de trabajo. Estamos espe-
ranzados en que se den los porcen-
tajes que corresponden para evitar 
los más de 20 mil despidos”, ese es 
el mensaje que entregó Hector Me-
dina, presidente del Sindicato n°1 de 
Huachipato, de cara el pronuncia-
miento de la Comisión Antidistor-
siones para este martes. 

Y es que la Comisión Nacional 
Encargada de Investigar la Existen-
cia de Distorsiones en el Precio de 
las Mercaderías Importadas -más 
conocida como Comisión Antidis-
torsiones- entregará su resolución 
sobre las apelaciones a su propues-
ta de aranceles para el acero de ori-
gen chino. 

En específico, la instancia anali-
zó el pasado jueves -11 de abril- los 
recursos de reposición de las medi-
das antidumping presentadas por la 
Compañía Siderúrgica Huachipa-
to, perteneciente al grupo CAP, y 
Molycop. Asimismo, también se re-
visaron los antecedentes presenta-
dos por las empresas chinas que se 
verían afectadas con las sobreta-
sas.  

En concreto, Huachipato solicitó 
aranceles de 33% para las bolas de 
acero para la molienda de cobre y de 
25% para las barras provenientes 
del país asiático. Cabe recordar que, 
con la primera determinación de 
la comisión, la usina anunció un 
cierre gradual, aunque podría re-
vertirse si el órgano asesor acoge su 
recurso. 

“Estamos preparados para la res-
puesta que nos tienen que dar. La 
respuesta tiene que ser lo que noso-
tros estamos solicitando, porque si 
no es así se cierra la compañía, lo 
que es más terrible para nosotros, 
ya que eso es lo que ha planteado la 
administración”, agregó Medina.  

Respecto a las proyecciones que 
tienen como trabajadores, el diri-
gente del Sindicato n°1 de Huachi-
pato dijo que “creemos que va a ser 
positivo, porque hemos dado todos 
los antecedentes y hay de sobra con 
respecto al tema. A nivel internacio-
nal hay ejemplos claros con las mis-
mas cifras que nosotros hemos 
planteado a la Comisión Antidis-
torsiones”.  

“Se ha demostrado con creces la 
competencia desleal de parte de 
China produciendo dumping, así 
que nosotros estamos muy confia-
dos en que, con todos los anteceden-
tes entregados nuevamente a la co-
misión, se nos entregue una precau-
toria”, complementó el líder sindical. 

“Esperamos no perder los 20 mil 
puestos de trabajo”: trabajadores 
de Huachipato y decisión clave 
de Comisión Antidistorsiones
Este martes la instancia asesora su resolución sobre las apelaciones de la 
compañía siderúrgica y de Molycop. Sindicatos de la usina confían en que se 
definirá la salvaguardia de un 25% para las barras y de un 33% para las bolas de 
acero de origen chino.

mantengo positivo en que van a dar 
los porcentajes, porque ya está com-
probado que existe dumping, pero 
los porcentajes que han dado no 
han resultado. Yo pienso que el por-
centaje solicitado deberían darlo, 
porque no pueden dejar 20 mil ce-
santes en la Región”, comentó.  

“No nos hemos puestos en un 
plan B”, puntualizó Orellana.

De la misma forma, el presiden-
te del Sindicato n°1 de la siderúrgi-
ca hizo un llamado a los miembros 
de la comisión y del Gobierno. “El 
tema es técnico y político. Hoy tie-
ne que funcionar lo político, porque 
en lo técnico está claro desde que se 
declaró que hay dumping”, cerró.  

Por su parte, Fernando Orellana, 
presidente del Sindicato n°2 de la 
usina detalló que los directorios de 
ambas organizaciones sindicales 
esperarán en Santiago la determi-

nación de la comisión. 
“Los dos sindicatos estaremos en 

Santiago. Lo que esperamos es que 
digan de inmediato si se dictaminó 
los porcentajes que pidieron Huachi-
pato y MolyCop o que digan que no. 
La incertidumbre es muy grande acá 
en la Región”, indicó Orellana.  

Igualmente, el presidente del Sin-
dicato n°2 de Huachipato, al igual 
que Hector Medina, se mostró op-
timista respecto de la decisión que 
entregue la instancia asesora. “Me 

FOTO: CEDIDA
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19 de marzo del año en curso fue la fecha en que el 
órgano asesor recomendó sobretasas arancela-
rias consideradas como insuficientes.
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DAÑOS A VEHÍCULOS Y PROBLEMAS PARA PEATONES

Marcelo Vega Montenegro 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hasta el 6 de mayo existe plazo 
para adjudicarse la licitación que 
busca pavimentar las calles y acce-
sos de una de las zonas industriales 
más importantes de la región: el 
Parque Industrial de Coronel. Cues-
tión que ha despertado el júbilo 
dentro de los sectores gremiales de 
la zona, quienes llevaban trabajan-
do y esperando por soluciones des-
de hace bastante tiempo.  

No es para menos, las empresas 
de la zona han advertido lo dificul-
toso que resulta la movilidad y la 
productividad en las épocas de llu-
via. Desde la Asociación Gremial 
del Parque Industrial de Coronel 
aseguraron que deben transitar por 
caminos anegados y con evidentes 
fallas de pavimentación.  

En síntesis, se trata de la imple-
mentación del Plan Coronel Se Re-
pavimenta de la Municipalidad, con 
miras al mejoramiento de la conec-
tividad urbana de la comuna.  

Boris Chamorro, alcalde de Coro-
nel, declaró que “este es un progra-
ma con un financiamiento de más 
de $5 mil millones entre fondos de 
la Municipalidad, el Serviu y el Gore. 
La conservación de las calles del 
Parque Industrial es parte de este 
proyecto, donde se destinarán más 
de $3mil 400 millones para 9 arte-
rias que pretenden mejorar la circu-
lación al interior del sector, donde 
hay más de 300 empresas y se verán 
beneficiadas cerca de 15 mil traba-
jadores y trabajadoras de nuestra 
ciudad”. 

“El proceso de licitación cerrará 
este 6 de mayo. Por lo tanto, espera-
mos que para el 21 de ese mes ya te-
ner adjudicada la empresa que se 
hará cargo del inicio de obras, que 
deberían iniciar la primera quince-
na del mes de junio aproximada-
mente”, agregó Chamorro.   

“Esperamos que las obras co-
miencen lo antes posible, aunque 
sabemos que requiere su tiempo”, 
aseguró Mauricio Gutiérrez, geren-
te de la Asociación Gremial del Par-
que Industrial de Coronel. 

“Estamos trabajando justamente 
con la Municipalidad para una con-
servación momentánea, así noso-

Parque Industrial: abren licitación para 
el ansiado mejoramiento de las calles
El emblemático espacio de Coronel presenta una serie de fallas en la vía pública. Por años es que 
empresas del lugar han pedido una solución. La inversión consta de $3 mil 400 millones.

tros cooperamos como gremio para 
introducir la maquinaria pesada y fi-
nanciar el material de relleno. No to-
das las empresas del parque son par-
te de nosotros, solo somos 35, pero 
nos hemos puesto de acuerdo para 
que esto salga adelante”, agregó.  

 
Las calles del Parque Industrial  

En cuanto a los problemas espe-
cíficos que sufren las empresas del 
sector, estos se tratan de las difi-
cultades de acceso, tanto peatonal 
como para vehículos de carga, pro-
vocados por los anegamientos por 
la falta de pavimentación y un sis-
tema de evacuación de lluvias. 

“El estado de las calles es deplo-
rable. A mi me consta que la Muni-
cipalidad ha reparado y mantenido 
esta infraestructura periódicamen-

te, pero son reparaciones que sola-
mente duran el momento, sobre 
todo cuando se enfrentan a las llu-
vias”, comentó Gutiérrez. 

“Eso dificulta mucho el desplaza-
miento de las personas que se mue-
ven por el parque, y de los camiones 
que mueven las mercaderías que van 
hacia el parque como insumo o que 
salen como producto terminado. Le 
complican la vida a las personas que 
trabajan y producen en este sector 
productivo de la región”, agregó.  

Cabe destacar que este es un sec-
tor con alrededor de 250 hectáreas. 
En cuanto a las calles y ejes más 
afectados por estas complicacio-
nes, Gutíerrez aseguró que “son bá-
sicamente las calles que están al 
sector sur-oriente. La principal es la 
avenida Federico Schwager y Golfo 

de Arauco. Aunque son varias las 
que están en mal estado, en mu-
chos casos impiden las labores de 
las empresas e impide el tránsito 
de los trabajadores”.  

De igual forma, el gerente hizo 
hincapié en el estado del acceso a 
este sector por la ruta 160 a través 
de la avenida Federico Schwager, 
donde aseguró que representa un 
peligro para la seguridad pública.  

“Hemos tenido reuniones con au-
toridades y les hemos hecho notar 
que no cumple con los estándares 
de seguridad. Hay un gran riesgo 
de que se produzcan accidentes 
graves, que incluso puedan causar 
la pérdida de vidas”, afirmó.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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La agricultura digital, también co-
nocida como AgTech, se refiere al 
uso de tecnologías de la informa-
ción y la comunicación (TIC) en la 
agricultura para mejorar la eficien-
cia, la productividad y la sostenibi-
lidad. En Chile, esta tendencia ha 
cobrado un impulso significativo 
durante los últimos años.  

Una de las áreas más destacadas de 
la agricultura digital es la gestión de 
datos agrícolas, los cuales destacan 
por el uso de softwares especializados 
y plataformas en línea para recopilar, 
almacenar y analizar datos sobre sus 
cultivos, suelos, clima y prácticas de 
cultivo. Esta información es invalua-
ble para la toma de decisiones infor-
madas, permitiendo a los agriculto-
res optimizar el uso de recursos y 
maximizar los rendimientos. 

Además, el monitoreo de cultivos 
en tiempo real es otra faceta impor-
tante de la agricultura digital. Me-
diante el uso de sensores remotos, 
drones y sistemas de telemetría, los 
agricultores pueden obtener infor-
mación actualizada sobre el estado 
de sus cultivos, detectar problemas 
de manera temprana y tomar medi-
das correctivas de manera oportuna. 
Esto no solo aumenta la eficiencia, 
sino que también reduce los costos 
y minimiza el impacto ambiental.  

Así lo explica Robinson Sáez, espe-
cialista del Centro Regional de Estu-
dios Ambientales (CREA) de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción. “Mediante el uso de 
drones en la agricultura es posible 
realizar labores con gran exactitud 
y utilizando un menor tiempo, por 
ejemplo, es posible hacer el conteo 
de plantas y supervisar el crecimien-
to. Realizar esta actividad con imá-
genes aéreas facilita enormemente 
la tarea, logrando una gran exacti-
tud; otra tarea que se puede realizar 
con un drone es la medición de clo-
rofila, lo que indica el nivel de nutri-
ción de las plantas”.  

A su vez, la agricultura digital tam-

FOTO: PORTAL AGRO CHILE

bién está impulsando la adopción de 
prácticas agrícolas más sostenibles, 
como, por ejemplo, a través del uso 
de tecnologías como la agricultura 
de precisión y la gestión inteligente 
del agua para reducir el uso de insu-
mos, mejorar la salud del suelo y 
conservar los recursos naturales. 
“Usando una cámara térmica, es po-
sible hacer una evaluación del estrés 
hídrico de las plantas, al abarcar 
grandes extensiones de plantacio-
nes, es posible detectar zonas que re-
quieran de mayor o menor cantidad 
de riego, en un escenario cada vez 
más adverso de escasez hídrica. Esto 
no solo beneficia al medio ambien-
te, sino que también mejora la ren-
tabilidad a largo plazo de las opera-
ciones agrícolas”, explicó el experto. 

Iniciativas en ejecución 
A pesar de los beneficios eviden-

tes, la AgTech también presenta de-
safíos para los agricultores y mi-
croempresarios. La inversión inicial 
en tecnología puede ser costosa, y se 
enfrentan barreras en términos de 
acceso a la capacitación y el sopor-
te técnico necesario para implemen-
tar con éxito estas soluciones. “Los 
microempresarios agrícolas son un 
segmento de la agricultura regional 
que aporta a nuestra economía y 
que muchas veces queda posterga-
do en varios ámbitos solamente por 
su dificultad al acceso de la informa-
ción, por ello los aportes que realizan 
nuestras Instituciones de Educación 
Superior ayudan a aumentar sus 
oportunidades de crecimiento y a 
proporcionales nuevas herramien-
tas de desarrollo”, argumentó el es-
pecialista de la UCSC. 

Con el fin de suplir esta necesidad, 
la Casa de Estudios participa en el 
desarrollo de los proyectos “Trans-
ferencia para la Inserción Digital de 
la Agricultura Familiar Campesina 
(AFC) y Microempresas Agrícolas 
de la Provincia del Biobío”, y “Forta-
lece Pyme los Ángeles”.

Exportaciones de la Región del Biobío 
disminuyeron 4,3% en febrero de este año

Un descenso de 4,3% en la compa-
ración interanual experimentaron las 
exportaciones de la Región del Biobío, 
que totalizaron 405,2 millones de dó-
lares en el mes de febrero, desempe-
ño que se explicó por la contracción 
presentada por los sectores Industria, 
Pesca, Resto de Exportaciones y Mine-
ría, según informó el Instituto Nacio-
nal de Estadísticas (INE). En tanto, 
Silvoagropecuario mostró aumento. 

Los montos exportados del sector 
Industria alcanzaron 379,2 millones 
de dólares, cifra 6,6% inferior a la re-
gistrada en febrero de 2023. Asimis-
mo, los otros sectores que mostra-

ron una disminución fueron Pesca, 
Resto de Exportaciones y Minería con 
retrocesos de 62,0%, 1,8% y 100,0%, 
respectivamente. Mientras, los en-
víos al exterior del sector Silvoagrope-
cuario subieron 86,2%. 

Las tres actividades que concentra-
ron los mayores montos, ordenados de 
mayor a menor participación fueron: 
Fabricación de celulosa, papel y car-
tón, Forestales y Alimentos, las cuales 
provienen del sector Industria, repre-
sentando el 85,9% del total regional. 

En el mes de análisis las exporta-
ciones a Asia (43,5%), principal con-
tinente donde se enviaron los pro-

ductos regionales, registraron un 
alza de 18,4%, le siguen América 
(38,4%) con un decrecimiento inte-
ranual de 29,5% y Europa (8,3%) que 
aumentó 65,7% en doce meses. 

Los cinco principales países de 
destino de las exportaciones regiona-
les fueron: China, Estados Unidos, 
Perú, Corea del Sur y México que 
acumularon retornos por 263,1 mi-
llones de dólares, concentrando el 
64,9% del total exportado. Además, 
se observó que el monto de las expor-
taciones de este grupo de países ex-
perimentó un descenso de 14,9%, en 
relación a igual mes de 2023.
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USO DE TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN Y LA COMUNICACIÓN (TIC) 

Agricultura digital abre 
oportunidades impulsar 
la productividad y 
sostenibilidad en Biobío
La nueva era de la agricultura, conocida como AgTech, ofrece 
ventajas y beneficios que están impulsando la productividad 
y la sostenibilidad en el campo. En la Región ya se están 
impulsando proyectos relacionados al tema.
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Diversos packs de entradas -que no se ofrecían desde el año 2019- 
dan la opción de poder apreciar de forma íntegra el trabajo de las 
y los músicos de la Orquesta UdeC para este año. Se destacan los 
valores de las plateas -que ahora tienen los mismos precios- como 
también los atractivos descuentos especiales.

Para el tercer concierto -
pactado para este 19 y 20 de 
abril- llevará la batuta el 
colombiano Carlos Ágreda, 
quien dirige por primera vez 
la Orquesta UdeC.

Batuta debutante 
con la Orquesta

Ofrecen abonos para disfrutar 
completa la temporada 2024  
de la Sinfónica UdeC

UN TOTAL DE 10 CONCIERTOS

Retomando el camino trasado el 
2019, con la idea de disfrutar de ma-
nera íntegra los sonidos y melodías 
sinfónicas durante este año, hace 
unos días Corcudec (Corporación 
Cultural de la Universidad de Con-
cepción) liberó las distintas opciones 
de abono para los diferentes con-
ciertos de la Orquesta UdeC de la 
temporada 2024. 

Así estos packs de entradas están 
disponibles en cuatro categorías de 
precios distintos según la ubicación 
en el Teatro UdeC y cuentan con des-
cuentos especiales para adultos ma-
yores, estudiantes, comunidad UdeC 
e Instituto Profesional Virginio Gó-
mez. Descuentos que se harán efec-
tivos presentando el documento co-
rrespondiente que acredite la calidad 
de beneficiario al ingreso de cada 
concierto. 

“Generamos dentro de cada platea 
-baja y alta- distintos sectores de pre-
cios, de acuerdo a distintos criterios. 
El público puede escoger desde las 
mejores ubicaciones -de un valor 
más alto- hasta otras que no son con-
siderablemente menos buenas, que 
no hay una gran diferencia, a valores 
bastante bajos. En general, las pla-
teas tienen los mismos cuatro valo-
res en las cuatro diferentes categorías 
de abonos”, señaló Cristóbal Urrutia, 
director ejecutivo de Corcudec. 

   El Abono Temporada Full abar-
ca los 10 programas sinfónicos que 
van del programa 3 al 12, incluyendo 
los dos programas especiales de la 
Temporada: el Sinfónico 6, con la 
Quinta Sinfonía de Mahler dirigida 
por Paolo Bortolameolli, y el Sinfóni-
co 9, con la Novena Sinfonía de 
Beethoven. Todo ello, por un valor 
desde $27.300 (precio referencial 
$42.000). 

FOTO: CORCUDEC

ternacional: Freddy Varela en violín 
(Programa 4), Gianfranco Bortolato 
en oboe (Programa 5); Karl Figue-
roa en cello (Programa 7), Luis Alber-
to Latorre en piano (Programa 10) y 
Kathya Galleguillos en clarinete (Pro-
grama 11). Este abono parte desde 
$15.600 (valor referencial $20.000). 

“Hay una variedad de precios y op-
ciones bastante amplia, y en el caso 
de los estudiantes UdeC los abonos 
parten en los 8 mil pesos. Un especial 
énfasis en esta audiencia, que tiene 
valores preferenciales para todos los 
conciertos”, dijo Urrutia. 

Interesante de destacar igualmen-
te, es que en este 2024, y como nun-
ca se había pensado, los conciertos 
se despliegan en dos presentaciones, 
es decir, se realizan dos veces, uno el 
viernes y otro el sábado. “Ese fue el 
primer factor por el cual tomamos la 
decisión de pasar de la lógica de un 
concierto por programa a dos, o sea, 
primero con el desarrollo artístico y 
realización personal de cada músico. 
El hecho que se prepara durante va-
rios días un programa y presentarlo 
sólo una vez, es un poco desgastan-
te. En realidad donde la o el músico 
realmente se realiza como profesio-
nal o artista, es en el concierto. Es el 
espacio donde se encuentra con el 
público”, afirmó el director ejecutivo 
de Corcudec. 

Para acceder a los abonos o paque-
tes de entradas estos están dispo-
bles a través de ticketplus.cl, corcu-
dec.cl y presencial en boletería del 
Teatro UdeC (O’Higgins 650).

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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En cuanto al Abono Temporada, 
este comprende los 8 programas Sin-
fónicos excluyendo los especiales, 
con un valor a partir de $20.800 (re-
ferencial $32.000). 

Mientras quienes deseen asistir 
únicamente durante el primer o se-
gundo semestre pueden optar por 
el Abono Semestre 1 o 2, que inclu-
yen 5 programas cada uno: del 3 al 7 

y del 8 al 12 respectivamente. Los 
valores van desde $15.600 (referen-
cial $20.000). 

Y para quienes únicamente quie-
ran ver los conciertos que tendrán 
solistas instrumentales invitados de 
la Temporada 2024 está el Abono 
Solista, que comprende 5 programas 
donde participan cinco músicos in-
vitados, de renombre nacional e in-

MARZO TUVO UN PRE ARRANQUE  de temporada con un 
concierto especial -gratuito- en conmemoración del Día 

Internacional de la Mujer.

CRISTÓBAL URRUTIA,  director ejecutivo de Corcudec, comentó la gran 
alternativa que conlleva el adquirir alguno de los abonos de temporada.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hace siete meses que 
Cristóbal Urrutia 
asumió como 
director ejecutivo de 
Corcudec.

A la par de la temporada 
sinfónica, se partió ahora con 
los conciertos de cámara, los 
cuales son gratuitos y no sólo 
en el Teatro UdeC.

“Una decisión que tomamos a fines 
del año pasado fue de salir de la 
lógica que la platea baja tiene un 
valor y la platea alta otro”. Cristóbal 
Urrutia, director ejecutivo de Corcudec.
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BASKET UDEC TRIUNFA EN LOS LAGOS

El Campanil reconoció andar a 
media máquina durante las últimas 
fechas, cayendo ante Los Leones en 
Quilpué y jugando con tres titulares 
menos, dos de ellos extranjeros. Sin 
embargo, este fin de semana, el re-
greso de Kevin Rubio y Roquez 
Johnson entregó el empuje que el 
cuadro penquista necesitaba para 
traerse los puntos de vuelta a casa. 

En el primer encuentro, el auricie-
lo logró una amplia ventaja ante su 
rival en el tercer cuarto de tiempo 
con 21 puntos de diferencia, venta-
ja de la que CD Puerto Varas no 
pudo reponerse, congelándose el 
marcador en un aplastante 71- 102. 
Durante el encuentro destacaron 
las figuras de Johnson y Woods, el 
primero con 26 y el segundo con 19 
anotaciones a favor del Campanil. 

En el segundo encuentro, los del 
Campanil en el tercer cuarto nueva-
mente se aventajaron 21 puntos por 
encima de su contendor, sin em-
bargo, de cara al final del encuentro 
Puerto Montt estrechó el marca-
dor, sin poder dar vuelta el resulta-
do, culminando el compromiso con 
un 66 - 84 a favor de la UdeC.  Repli-
cando el desempeño del día ante-
rior, Johnson fue clave en las anota-
ciones, junto con Sebastián Carras-
co como MVP Molten del partido 
sumando 12 puntos, 9 rebotes y 6 
asistencias. 

El número “8” de Basket UdeC, 
Carrasco reconoció que el retorno 
de Johnson y Rubio fue un alivio 
para el cuadro penquista,  ambos lle-
vaban fuera cuatro fechas y “son  ju-
gadores que le dan un plus extra al 
equipo y saben leer bien el juego. Re-
cuperamos la potencia. Creo que 
como equipo demostramos un buen 
nivel, fuimos rápidos en las transi-
ciones, ya nos conocemos bastante 
,y eso es algo que siempre incomo-
da bastante a los equipos rivales. 
De momento, también esperamos la 
recuperación de Carlos Milano”. 

 
Reñida tabla de posiciones   

En la tabla de la Liga Nacional de 
Básquetbol (LNB), las tres primeras 
posiciones están, prácticamente, 
empate. Tanto Los Leones de Quil-
pué como la Universidad de Con-
cepción (ambos con 21 encuentros 
jugados) figuran con 38 puntos. En 
el tercer escalón se encuentra ABA 
Ancud, tan solo un punto más aba-
jo, pero con un partido menos, en 
relación a los dos punteros. 

La batalla por el primer pues-
to es estrecha y está supeditada 
a los más ínfimos detalles y ven-
tajas que se puedan obtener en 

Sebastián Carrasco: 
“Recuperamos la potencia”
Volvieron dos figuras claves para Basket UdeC y ganó en la 
gira por el sur, el sábado contra Puerto Varas y el domingo 
contra Puerto Montt. El equipo se prepara para enfrentar a 
Las Ánimas y  Español de Osorno en la Casa del Deporte.

Sebastián Ormeño Oporto  
contacto@diarioconcepcion.cl
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los próximos desafíos. 
 

Proximos encuentros 
Este fin de semana, el tricampeón 

disputará sus próximos dos encuen-
tros en la Casa del Deporte, donde 
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último encuentro frente al Español 
de Osorno. Dicho equipo se encuen-
tra cuarto y se enfrentará contra el 
auricielo este sábado (20.30). 

Al respecto, Carrasco mencionó 
que ambos son equipos difíciles y 
que “será necesario ser implacables 
en el ataque, pero siempre cuidan-
do muy bien la defensa, jugadores 
como Arnold Louis en el Español de 
Osorno y el trasandino Amicucci 
Cristian, en Las Ánimas, hay que 
tenerlos en consideración”.

hasta el momento solo ha perdido 
el primer partido ante Ancud.  

El Campanil se enfrentará este 
viernes (20.15) contra Las Ánimas, 
equipo que va quinto en la tabla 
con 32 puntos y viene de perder su 

Destacó anotando 26 
puntos contra Puerto 
Varas y 21 puntos ante 
Puerto Montt. 
Roquez Johnson, pivot

Figura clave en el 
encuentro ante Puerto 
Montt, anotando 17 
puntos para la UdeC. 
Kevin Rubio, escolta

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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DEPORTES CONCEPCIÓN SIGUE TREPANDO EN LA TABLA DE POSICIONES

Dentro de un equipo que tuvo va-
rios valores destacados, Brayan Val-
divia sobresalió con dos tantos y 
fue el tipo que siempre pidió la pe-
lota al medio para encarar y hacer 
jugar al resto. El “11” de Deportes 
Concepción repasó este celebrado 
3-2 sobre Fernández Vial. 

“Nunca había jugado con tanto 
público como local alentándote y 
eso nos motivó. Nunca nos senti-
mos presionados, pero sí entendi-
mos la responsabilidad grande de 
darle una alegría a esa gente. Des-
de el calentamiento ya estábamos 
convencidos de que había que bus-
carlos desde el minuto uno y así sa-
lió el primer gol”, apuntó. 

Tanto bastante curioso, saliendo 
de un lateral. El volante repasó que 
“es una jugada que se trabaja porque 
uno lee lo que hacen sus compañe-
ros. Carlos (Escobar) es intratable 
por arriba, el patrón, las gana to-
das... Hay que ir a esa segunda pelo-
ta siempre”. 

Y sorprendió con un muy buen 
gesto técnico para abrir la cuenta. 
“Hice un par de goles así en mi ca-
rrera, pero fue raro anotar esta vez 
de cabeza porque estuve esa sema-
na con tortícolis. Me dolía el cuello 

“Fue raro anotar de cabeza porque 
estuve esa semana con tortícolis”
Brayan Valdivia fue gran figura en el 3-2 
morado sobre Vial, habló de sus goles, el 
entendimiento con Lopes y el sueño que 
cumplió al ver 16 mil hinchas en Collao.
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lindo lo que pasó en este clásico 
porque al ver ese marco de público 
recordé que por eso vine acá. Soy un 
agradecido de todos los clubes don-
de estuve, pero nunca me tocó vivir 
algo así”. 

El domingo, a las 17.30 horas, el 

“León” visitará a Ovalle y en la pró-
xima fecha visitará a Melipilla. Val-
divia aseguró que “no podemos vol-
vernos locos por este triunfo, hay 
que ratificarlo contra Ovalle e ir 
partido a partido, no pensar mu-
cho en el que viene después. Con-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

y dije que iba a evitar pegarle de ca-
beza, pero quedó ahí y salió bien. 
Mis compañeros sabían también y 
fue muy divertido. Agradezco el tra-
bajo de los kines”. 

Ahí llegaron los mejores momen-
tos de Vial y recuerda que “nos com-
plicaron, son un rival que también 
se jugaba lo suyo, pero se destrabó 
todo con una genialidad de Mauro 
(Lopes). Es un jugador distinto, de 
una calidad técnica tremenda y ese 
fue ungolazo. Nos conocíamos des-
de antes (Melipilla) y esa conexión 
es la que se vio en el último gol, 
cuando me la deja atrás”. 

Definió con potente zurdazo alto 
y explica que “tienen un gran porte-
ro como Veloso, que sacó varias, te 
achica muy rápido y por eso inten-
té meterla bien arriba. Lo mejor es 
que además se dieron varios resul-
tados, perdieron puntos algunos de 
arriba y nosotros hicimos lo nues-
tro”. Ahora quedaron a 4 unidades 
del líder Melipilla. 

Se le ve muy cómodo en la cancha 
y afirmó que “me tocó quedarme un 
partido afuera, volví y, más allá de 
eso, uno es pro equipo. La compe-
tencia nos hace bien a todos para no 
relajarnos. Este es un plantel nu-
meroso, el que está en el banco pue-
de entrar perfectamente. Fue muy 

El descontrol vialino expresado en 
tarjetas: una expulsión por partido

Hablaron toda la semana de que 
no podían permitirse una expul-
sión más, pero cayeron en lo mis-
mo. Cuando Fernández Vial había 
descontado y se ilusionaba por em-
patar, se vio diezmado por la tarje-
ta roja que se ganó Patricio Jerez, a 
los 83’ por falta sobre Gabriel Var-
gas. Una más para el equipo con 
más sancionados en el torneo. 

Esta es la octava tarjeta roja para 
los aurinegros, contando la del téc-
nico Osvaldo Cataldo -bastante dis-
cutible- y la de Nozomi Kimura, 

Curiosamente, el equipo de me-
jor conducta es su archirrival De-
portes Concepción, que solo cuen-
ta la tarjeta roja a Ignacio Mesías. 
Otros clubes con idéntico compor-
tamiento son Melipilla, Osorno y 
Ovalle, justamente algunos de los 
que se ubican en la zona alta de la 
tabla de posiciones. Sí, el descontrol 
de los jugadores tiene mucho que 
ver con los malos resultados. 

Este viernes, a las 19 horas, Vial 
tendrá una nueva prueba en Co-
llao recibiendo a San Joaquín.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

quien finalmente terminaría ab-
suelto. Es una  tarjeta roja por par-
tido, marca a la que solo se acercan 
General Velásquez, con 6 castiga-
dos directos, y Puerto Montt, San 
Joaquín y Concón con 5. 

Los expulsados vialinos esta 
campaña han sido Odswart Canes-
sa, Patricio Jerez, Bastián Solano, 
Matías Ávila, Nozomi Kimura (ab-
suelto), el técnico Osvaldo Cataldo, 
Pablo Pereira con dos partidos fue-
ra y Jon Bogmis que fue penado con 
cuatro encuentros. 

cepción ha encontrado una forma, 
pero tampoco somos los mejores 
por haber ganado el clásico. Eso lo 
tenemos claro”.
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ALTÍSIMO NIVEL EN EL INICIO DE LA TEMPORADA 2024 DE TERCERA B

Debutaron contra rivales 
complicados, pero lograron 
empezar con resultados po-
sitivos. Naval rescató un em-
pate 3-3 desde la difícil can-
cha de Paillaco, mientras que 
Lota Schwager supo impo-
nerse con muy buen fútbol a 
Malleco, 3-2 en Coronel. 

El técnico navalino, Alejan-
dro Pérez, expresó que “no 
nos sorprendió lo que hizo 
Paillaco, pero sí que se pu-
sieran dos goles arriba en el 
primer tiempo. Ofensiva-
mente fueron muy eficaces y 
en su cancha serán difíciles 
para cualquiera. Si pensába-
mos en un empate antes del 
partido, eran dos puntos per-
didos, pero por cómo se dio, 
es un punto valioso que debe-
mos ratificar con un triunfo 
en Talcahuano”. 

Sobre el encuentro, analizó 
que “nos pasó la cuenta la an-
siedad y la ausencia de juga-
dores importantes (Moraga, 
Merino, Tapia y Gajardo). Al-
gunas individualidades que 
suelen marcar diferencias 
tampoco estuvieron a la altu-
ra y eso mermó lo colectivo, 
pero resalto la actitud del 
grupo que nunca bajó los bra-
zos. En el segundo tiempo 
quitamos un contención y 
metimos un tercer hombre 
arriba, con Valdebenito más 
atrás como 10. Terminamos 
muy ofensivos y creo que has-
ta se pudo ganar. Esta divi-
sión será muy pareja”. 

Para el partido del sábado 
(16 horas recibiendo a Cau-
quenes) recuperará a Alexan-
der Merino, mientras que Mi-
chael Garcés y Jonathan Val-
debenito ya podrán ser desde 
el inicio, porque se estrena-
ron bastante golpeados y sa-
liendo desde el banco. 

 
Ojo con Lota 
El buen fútbol minero y 

contundencia en ataque dio 
una nueva señal en la victoria 

Naval y Lota arrancaron sumando 
contra dos con cartel de candidatos
El ancla tuvo que remar desde atrás para sacarse dos goles de desventaja y empatar en Paillaco, en  
tanto que la “Lamparita” también se desató y logró imponerse a Malleco con gol decisivo de Manríquez.

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

Renato Ramos visitará a Bue-
nos Aires de Parral. En otro 
choque de equipos de la 
zona, Hualqui goleó 3-0 en 
su visita a Deportes Tomé, 
que el fin de semana repetirá 
como local ante Laja. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

NAVAL RESCATÓ  un 
empate en casa de un 
durísimo Paillaco y el 
sábado hará su estreno en 
El Morro ante Cauquenes.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

sobre Malleco. Yohan Muni-
ves se quedó y abrió la cuen-
ta con un cabezazo, mientras 
que Antonio Villagrán marcó 
su primer gol oficial con los 
mineros y el joven Darwin 
Manríquez decretó el 3-2 fi-
nal contra un adversario que 
mostró sus armas. 

Ahora la “Lamparita” de 

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Instituto Chileno Norteamericano  

de Cultura de Concepción 
 

Segunda Citación 
 
De conformidad a lo establecido en los artículos 12, 13, 15 y 16 
de sus Estatutos, se cita a los socios del Instituto Chileno 
Norteamericano de Cultura de Concepción a Asamblea General 
Ordinaria de Socios, en segunda citación, para el día miércoles 8 
de mayo de 2024, a las 19:00 horas, en su sede de Avenida 
Chacabuco N° 916 de Concepción. 
 

Octavio Enríquez Lorca 
Presidente

El Presidente

Corporación Recreativa y Deportiva Bellavista
Asamblea General Ordinaria de Socios

SEGUNDA CITACIÓN

Por acuerdo del Directorio y en conformidad a lo previsto en el artículo 16 
y siguientes del DS. Nº 110 Publicado en el Diario Oficial con fecha 
20.03.79 cítese a Asamblea General Ordinaria de Socios de la 
Corporación a celebrarse, en segunda citación, el día jueves 25 de abril 
de 2024, a las 18:00 horas en la sede “Campos Deportivos Bellavista” 
ubicado en Avenida Campos Deportivos Nº 640 de la ciudad de 
Concepción. En la asamblea que se cita se someterán a la consideración 
de los señores socios la Memoria, el Balance y los Estados Financieros de 
la Corporación, la elección del directorio, la designación de los 
Fiscalizadores, la designación de los Inspectores de Cuenta, y se tratarán 
las demás materias que prevén los estatutos de la Corporación.

 LOTA SCHWAGER  supo 
manejar las acciones ante 

Malleco, uno de los 
candidatos al ascenso, y lo 

superó por 3-2.
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Santoral: Flavio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/17 11/16
LOS ÁNGELES

7/25
SANTIAGO

9/21                  
CHILLÁN6/24

RANCAGUA

7/22
TALCA

9/18
ANGOL

10/17
TEMUCO

8/15
P. MONTT

11/19
MIÉRCOLES

9/18
JUEVES

8/16
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Pedro de Valdivia 976

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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